

bunan ternak yang akan memperoleh suatu sumber pendapatan baru untuk masyarakat dan pemerintah melalui peningkatan export baik kwalitatif maupun kwantitatif, adalah sistim paron. Pemerintah bersedia membeli sapi kurus yang belum memenuhi kualitas export dan memberikannya kepada peminat peminat swasta yaitu para pamaron untuk ditambunkan. Mereka mewajibkan diri untuk memberi makan kepada sapi-sapi yang telah diserahkan kepada mereka tiga kali sehari dengan lamtoro, turi, pisang dan tanaman-tanaman lain. Bila ada kekurangan makanan ternak, para pamaron wajib menanam tanaman tersebut.

Sapi yang kebanyakan adalah sapi jantan harus diikat dan dikandangkan. Pemerintah Propinsi tetap pemilik ternak dan sesudah digemukkan selama 6 sampai dengan 7 bulan, sapi-sapi itu lalu dijual oleh instansi yang berwenang. Dari hasil penjualan sampai akhir 1971, 55 % untuk pamaron, 45% diperuntukkan bagi pemilik (Propinsi) 10 % diperuntukkan bagi Badan Pengurus Propinsi untuk ditambahkan pada dana pembelian sapi.

Agar rencana paron makin bertambah menarik sejak tahun 1972 peraturan pembagian keuntungan mulai dirubah yaitu 85 % dari keuntungan diserahkan kepada para pamaron, 10 % persen untuk Dinas Peternakan Propinsi yang akan dipergunakan untuk pengawasan dan pengobatan oleh dokter hewan dan hanya 5 % untuk Badan Pengurus Propinsi yg. akan dipergunakan sebagai tambahan pada dana pembelian sapi-sapi baru.

Ternyata sistim paron, khusus karena dorongan yang hebat yang diberikan melalui perubahan dalam peraturan pembagian keuntungan membawa hasil yang istimewa. Sehingga th. 1971 jumlah pemilik swasta yang mengenaipenambunan

tisannya. Sekilas pandang terlihat dua hal yang sangat menonjol yaitu tersedianya bibit unggul pada saat-saat dibutuhkan dan dapat tersebarnya bibit ini sampai ke pelosok desa. Dua hal ini tak akan dapat diperoleh bila untuk pelaksanaan inseminasi buatan masih digunakan mani cair. Bibit unggul yang dimaksud adalah benar-benar bibit unggul yang sudah diuji melalui berbagai macam seleksi, hingga anak-anak yang dilahirkan akan selalu lebih baik dari pada induknya. Hal ini terlihat jelas di daerah sapi perah, misalnya di Surakarta pada tahun 1979. Anak sapi perah hasil inseminasi buatan dengan mani beku tidak ada yang mempunyai produksi susu di bawah produksi induknya. Sampai pada masa laktasi pertamapun produksi telah lebih tinggi dari produksi susu induknya. Ini membuktikan bahwa sapi pejantan yang digunakan mempunyai daya kontrol yang tinggi. Dengan mani cair hampir tidak mungkin mengirim mani bibit unggul yang berasal dari tempat yang jauh ketempat yang dikehendaki.

Lemari es untuk menyimpan mani cair di pedesaan sangat langka, jika mungkin maka biaya pembelian lemari es bertena gas minyak tanah masih sangat mahal. Kesulitan penyimpanan ini telah diatasi dengan adanya mani beku yang disimpan dalam bejana interogen cair.

Di samping dua hal yang menonjol di atas dapat pula ditambahkan suatu keringanan bagi para petugas yang bekerja di lapangan, yaitu mereka hanya dihadapkan pada satu pekerjaan saja, ialah inseminasi. Dengan mani cair jumlah pekerjaan akan menjadi tiga, yaitu :

- a. Memelihara pejantan dengan berbagai resikonya.
- b. Menampung maninya dan mengolahnnya.
- c. Menginseminasikannya pada induk sasaran.

Karena itu tidak mengherankan mengapa pada waktu - waktu sebelum mani beku ditemukan, proyek-proyek inseminasi buatan di Indonesia hampir selalu tersendat-sendat kemajuannya.

Bila telah jelas jumlah sapi yang diminta untuk di inseminasi maka tindakan pertama adalah termos-termos yang berisi interogen cair dan mengambil stow dari kontainer. Kode nomor atau pejantan tertera pada indek cantelan kanister di mulut kontainer. Tangki kanister diangkat sedikit lalu didorong ke tengah, kemudian ke samping, diangkat sedikit lalu didorong ke tengah, kemudian ke samping, diangkat, diputar ke kiri. Tangkai kanister di angkat ke atas sampai kanister terlihat dalam leher kontainer. Segera jepit strow yang diperlukan, masukkan ke dalam termos sambil kanister kembali diturunkan ke dalam bejana kontainer. Proses pengambilan strow harus cepat sekali, tidak melebihi dari setengah menit.

Setelah hewan betina yang akan diinseminasi disiapkan, maka pelelahan dilakukan. Ambil strow dari termos, celupkan ke dalam air dengan temperatur luas (25 sampai dengan 27 derajat C) selama setengah menit.

Setelah strow dikeringkan dengan lap bersih, masukkan ke dalam " Insemination gun ".Gunting ujungnya secara horisontal tepat di bawah rongga hawa di bawah penyumbat. Laras inseminasi kemudian dibungkus dengan klongsong plastik steril. Ujung strow yang tergantung akan terlihat di dalam ujung klongsong plastik.

Ujung klongsong plastik ini berdiameter sedikit lebih kecil dari pada ujung strow. Dengan demikian strow tidak akan terdorong keluar dari klongsong waktu mani dalam strow ditekan keluar.

Kelenjar endokrin mempunyai sistim. Sistim endokrin dapat digolongkan menjadi dua golongan, yaitu :

a. Golongan kelenjar endokrin reproduksi penunjang.

Disebut menunjang proses reproduksi karena fungsi utamanya ialah menegakkan hidup individu, termasuk pengaturan proses pertumbuhan dan pembinaan tubuh, adaptasi terhadap lingkungan, pengaturan cairan tubuh, pengaturan produksi energi dan penyerapan makanan oleh alat pencernaan. Kelenjar endokrin yang termasuk golongan ini adalah thyroid, parathyroid, pancreas, adrenal, thymus dan membrana mukosa usus

b. Golongan kelenjar endokrin yang menyelamatkan keturunan individu atau disebut pula sistim endokrin reproduksi. Kelenjar endokrin yang termasuk dalam golongan ini adalah hypothalamus, hypophysis, gonad dan plasenta.

Dalam kelenjar endokrin terdapat berbagai hormon dengan berbagai efeknya terhadap bagian-bagian tubuh yang menjadi sasaran. Kata hormon berasal dari bahasa Yunani kuno (Greek), hormoein yang berarti menimbulkan gairah. Istilah ini dicetuskan untuk pertama kalinya oleh Bayliss Starling pada tahun 1902.

Adapun yang dimaksud dengan hormon adalah zat organik yang diproduksi oleh sel-sel khusus dalam badan, dirembeskan ke dalam darah, dengan jumlah sangat kecil, dapat merangsang sel-sel tertentu untuk berfungsi.

Pengaturan sintesa dan pelepasan hormon oleh kelenjar-kelenjar diatur oleh mekanisme tertentu yang keseluruhannya termasuk sistim otonomi. Dalam sistim pengaturan fungsi endokrin didapatkan semacam reflek seperti yang terdapat pada fisiologi syaraf. Bedanya adalah bahwa pada

sistim endokrin tidak terdapat reaksi gerakan, sebab tidak melibatkan urat daging motoris melainkan rangsangan diteruskan oleh syaraf kelenjar endokrin dan reaksi-reaksi yang terjadi adalah dilepaskannya hormon tertentu dari kelenjar endokrin tersebut. Mekanisme semacam ini disebut "Reflex Neuro Endokrin".

Sebagai contoh misalnya peristiwa turunnya susu dari kelenjar susu kedalam saluran susu. Rangsangan terjadi pada puting susu karena anak yang menyusu. Rangsangan ini diteruskan ke otak oleh syaraf efferent (syaraf yang menuju sasaran). Selanjutnya rangsangan disampaikan ke kelenjar hypophisa posterior yang kemudian menghasilkan hormon oxytocin. Hormon itu masuk kedalam darah, mengalir ke kelenjar susu dan merangsang urat daging licin yang membungkus alveoli kelenjar susu untuk berkontraksi. Akhir dari seluruh lingkaran reaksi adalah infeksi susu dari alveoli kedalam saluran susu yang selanjutnya masuk kedalam mulut anak yang menyusu.

Ada lagi pengaturan endokrin yang masih dapat disebut reflek yaitu pengaturan melalui sistim peredaran atau disebut pengaturan humoral. Kelenjar endokrin yang dimaksud mensintesa dan melepaskan hormon tertentu karena mendapat rangsangan dari menurunnya kadar suatu mineral atau hormon tertentu yang terdapat dalam darah. Demikian pula pelepasan hormon dari kelenjar terhenti karena kadar mineral dalam darah telah cukup tinggi. Kelenjar endokrin yang bekerja mengikuti sistim pengaturan ini adalah kelenjar thyroid dengan mineral jodium, parathyroid dengan mineral calsium, langerhans dengan glucosa dan lain-lain.

Pengaturan fungsi endokrin cara homoral tersebut di atas memberi ilham bagi para ilmuwan untuk menciptakan

ri testosterone, aetocholanolon, andresteron, ketoandres - teron, hydroxyandrosteron, dehydroepiandrosteron, andros - tendion. Estrogen terdiri dari estriol, estron, estradiol. Sedang progestogen terdiri dari progesteron dan pregnana - diol.

a. Androgen

Hormon androgen bila diberikan dengan dosis kecil pada hewan jantan dari beberapa species mamalia dapat mem perbesar aktivitas. Bila diberikan pada hewan betina da - pat memperbesar proses lutuimisasi pada ovarium. Juga da - pat menstimulir pertumbuhan kelenjar mama, tapi tidak akan menyebabkan perkembangan lebih lanjut dari mama. Androgen termasuk hormonsteroid.

b. Estrogen

Estrogen penting untuk menimbulkan naluri sexual pada hewan betina. Penyuntikan estrogen pada ventrikel otak dapat menimbulkan birahi pada hewan betina tersebut. Estrogen juga dapat menyebabkan penambahan sintesa dan sekresi GH. GH menyebabkan pertumbuhan sel dalam badan dan menambah berat badan. Pada hampir semua species estro gen merangsang pertumbuhan saluran-saluran susu dalam ke - lenjar susu. Pada beberapa species dapat merangsang per - tumbuhan susu dan alveoli kelenjas susu. Estrogen dari te ca interna dalam folikel dalam ovarium mengumpan balik se cara positif dengan LH dan dapat pula mengumpan balik se - cara negatif dengan FSH, Estrogen termasuk hormon steroid

c. Progesteron

Progesteron mempunyai khasiat lebih jauh melebihi progestogen yang lain. Progesteron sangat diperlukan un - tuk menimbulkan rasa tanggung jawab seekor induk pada

Salah satu contoh pemakaian bahan hormonal untuk intensifikasi di Indonesia adalah pemakaian dalam rangka inseminasi buatan (IB) seperti dilaporkan berikut ini.

Bahwa target operasional IB tahun 1983/1984 di Jatim adalah sebesar 180.000 dosis dengan perincian 112.000 dosis untuk sapi potong, 68.000 dosis untuk sapi perah dan 1000 dosis pada kerbau. Namun sampai dengan bulan Pebruari 1984 realisasi kegiatan IB pada sapi perah tercatat sebanyak 31.158 dosis yang berarti hanya 36,27 % dari populasi sapi perah di Jatim yang berhasil dilayani Inseminasi Buatannya.

Untuk itu maka program IB pada sapi perah khususnya dan ternak sapi pada umumnya perlu dimantapkan. Salah satu kegiatan yang menunjang IB meliputi kegiatan penyuluhan, pembinaan makanan ternak, pemeriksaan kebuntingan, rekording dan pengelolaan reproduksi yang penerapannya harus terpadu.

Khususnya untuk kegiatan pengelolaan reproduksi, mengingat tenaga teknis di bidang tersebut di Jawa Timur belum memadai, maka Dinas Peternakan Daerah Propinsi Dati I Jawa Timur telah mengadakan kerja sama dengan FKH Unair dan FKH IPB yang selanjutnya dikenal sebagai Team Pengelolaan Reproduksi Jatim.

Sejalan dengan kegiatan tersebut Direktorat Jenderal Peternakan Jakarta telah membantu Team Pengelola Reproduksi tingkat nasional yang terdiri dari tiga unsur Perguruan Tinggi yaitu FKH Unair, FKH IPB dan FKH UGM.

Team Jawa Timur melaksanakan tugas sejak tanggal 13 Pebruari sampai dengan 14 Maret 1984, sedang Team Nasional melaksanakan tugasnya di Jatim sejak tanggal 15 sampai dengan 20 Maret 1984.

No.	Jenis Kegiatan	Kabupaten							
		Gresik	Pasu- ruan	Probo- linggo	Sido- arjo	Luma- jang	Jember	Bondo woso	Sita- bondo
1	Yang diperiksa	59	54	35	82	31	32	30	62
2	Yang bunting	13	14	7	22	4	3	8	2
3	Tak bunting tapi normal	20	2	5	35	16	14	5	1
4	Gangguan hormonal :								
	- Hypo fungsi	5	3	3	12	5	6	7	22
	- Cyste Ovary	4	-	9	4	2	6	3	10
	- CLP/CL	16	11	9	6	3	-	7	24
5	Pathologi uterus :								
	- Endometritis	1	4	-	-	-	1	-	-
	- Vulvitis	-	1	-	-	-	-	-	-
	- Pyometris	-	-	-	-	-	-	-	-
6	Lain-lain :								
	- Indorasi cervix	-	-	-	1	-	-	-	1
	- Ifertil	-	-	1	-	-	-	-	1
	- Fremartin	-	-	-	-	-	-	-	-
	- Hypoplasi total/sebagian	-	6	-	1	-	2	-	-
	- Uterus kecil/mengecil	-	12	1	1	1	-	-	-
	- Tumor Ovarium	-	1	-	-	-	-	-	-
7.	Pengobatan :								
	- Lutalyse 5 cc/i.m	20	12	3	2	-	4	2	13
	- Ovalumon 5 cc/i.m	4	23	14	12	3	8	9	22
	- Ostrilan 20 cc-30 cc/i.m	1	-	-	1	1	-	-	2
	- Enzaprost 5 cc/i.m	-	11	14	16	2	4	8	17

TABEL 4 : HASIL KEGIATAN OPERASIONAL DIALCSA KEMAJIRAN DAN PENGOBATAN KEMAJIRAN PADA SAPI-SAPI TERNAK IMPORT CRASH PROGRAM DI JAWA TIMUR

Pelaksana : Team Fakultas Kedokteran Hewan Unair.

No.	Jenis kegiatan	Kabupaten					
		Banyuwangi	Malang	Blitar	Kediri	Tulungagung	Tuban
1	Yang diperiksa	25	40	30	146	36	248
2	Yang bunting	4	13	7	37	9	115
3	Tak bunting tapi normal	1	12	13	88	16	74
4	Gangguan hormonal :						
	- Hypo fungsi	2	5	-	5	2	35
	- Cyste Ovary	9	-	-	-	1	12
	- C.L.P/OI	8	10	10	14	8	9
5	Pathologi Uterus :						
	- Endometritis	-	-	-	-	-	-
	- Vulvitis	-	-	-	-	-	-
	- Pyometra	-	-	-	-	-	-
6	Lain-lain :						
	- Indorasi cervix	-	-	-	2	-	7
	- Infertil	-	-	-	-	-	1
	- Fremartin	-	-	-	-	-	-
	- Hypoplasi total/sebagian	-	-	-	-	-	2
	- Uterus kecil/mengecil	-	-	-	-	-	3
	- Uterus keras	1	-	-	-	-	-
7	Pengobatan :						
	- Lutaltse 5 cc/i.m	9	-	-	-	-	5
	- Uvalomon 5 cc/i.m	2	4	3	4	2	31
	- Ostrilan 20 cc-30cc/i.m.	12	6	2	10	4	12
	- Enzaprost 5 cc/i.m.	-	5	8	2	4	7

TABEL 5. HASIL KEGIATAN OPERASIONAL DIAGNOSA KEMAJIRAN DAN PENGOBATAN KEMAJIRAN PADA SAPI-SAPI TERNAK IMPORT CRASH PROGRAM DI JAWA TIMUR

Pelaksana : Team Fakultas Kedokteran Hewan Unair.

No.	Macam kasus	Kabupaten					
		Bojonegoro	Lamongan	Tulungagung	Nganjuk	Pacitan	Magetan
1	Jumlah yang diperiksa	117	79	112	52	68	47
2	Jumlah positif bunting	24	26	17	13	3	5
3	Jumlah Subius	-	1	4	1	2	2
4	Tak bunting tapi normal	39	20	45	21	32	21
5	Tak bunting karena gangguan Reproduksi :						
5 ₁	Gangguan Hormonal :						
	a. CLP	3	9	4	2	1	2
	b. Hypofungsi Ovary	42	14	36	7	20	11
	c. Cyste Ovary	2	6	2	2	10	2
5 ₂	Kelainan anatomis :						
	a. Hypoplasia Ovary	4	-	1	2	-	2
	b. Hypoplasia Uteri	1	-	1	1	-	-
	c. Hypoplasia Ovary et Uteri	2	3	2	1	-	1
5 ₃	Patologis :						
	a. Endometritis	-	-	-	2	-	-
	b. Pyometra	-	-	-	-	-	-
	c. Mumifikasi foetus	-	-	-	-	-	-
	Pengobatan :						
	a. Patahormon	2	-	-	-	-	2
	b. Ovalumon	42	-	-	-	-	10
	c. Enzprost	2	-	-	-	-	-
	d. Prostaglordin	1	-	-	-	-	-

LABEL 6. HASIL KEGIATAN OPERASIONAL DIAGNOSA KEMAJIRAN DAN PENGOBATAN KEMAJIRAN PADA SAPI-SAPI TERNAK IMPORT CRASH PROGRAM DI JAWA TIMUR

Pelaksana : Team Pengelola Reproduksi Jawa Timur.

No.	Macam kasus	Kabupaten				
		Bondowoso	Lumajang	Trenggalek	Banyuwangi	Jember
1.	Jumlah yang diperiksa	44	24	14	49	72
2.	Jumlah positif bunting	5	5	5	5	3
3.	Jumlah Dubius	-	-	-	2	1
4.	Tak bunting tapi normal	1	4	4	11	19
5.	Tak bunting karena gangguan Reproduksi :					
5 ₁	Gangguan Hormonal :					
	a. OIP	2	5	-	4	3
	b. Hyphofungsi Ovary	13	6	4	12	13
	c. Cyste Ovary	13	3	1	3	11
5 ₂	Kelainan anatomis :					
	a. Hyphoplasia Ovary	3	1	-	3	7
	b. Hyphoplasia Utery	1	-	-	2	5
	c. Hyphoplasia Ovary et Uteri	5	-	-	-	1
	d. Atrophy Uteri	1	-	-	-	4
5 ₃	Patologis :					
	a. Endometritis	-	-	-	-	-
	b. Pyometra	-	-	-	-	-
	c. Mummifikasi foetus	-	-	-	-	-
	Pengobatan :					
	a. Patahormon	-	-	-	-	-
	b. Ovalum	-	-	-	-	-
	c. Enzaprost	-	-	-	-	-
	d. Prostaglordin	-	-	-	-	-

TABEL 7. HASIL KEGIATAN OPERASIONAL DIAGNOSA KEMAJIRAN DAN PENGOBATAN KEMAJIRAN PADA SAPI-SAPI TERNAK IMPORT CRASH PROGRAM DI JAWA TIMUR

Pelaksana : Team Pengelola Reproduksi Jawa Timur.

but.

Waktu paruh atau umur hormon dalam sirkulasi darah bervariasi. Pada umumnya berkisar antara 10 sampai dengan 30 menit. Tapi ada pula yang sangat pendek yaitu hatching yang waktu paruhnya hanya beberapa detik saja. Di samping itu ada pula yang panjang yaitu hormon thyroid dengan waktu paruh beberapa hari.

Tapi gejala biologik yang timbul tidak tergantung pada waktu paruh dalam darah. Sebab ada gejala biologik yang timbul secara cepat setelah hormon mengenai sasaran. Dan ada pula yang memerlukan waktu cukup lama untuk munculnya gejala biologik yang ditimbulkan, setelah hormon itu sendiri kadarnya turun ke kadar dasar dalam darah.

Setelah bekerja pada sasaran, hormon kemudian dihancurkan. Penghancuran hormon pada umumnya berlangsung secara enzimas. Proses enzimas bisa terjadi di tempat di mana hormon itu bereaksi dengan reseptornya, di dalam sirkulasi darah, di dalam ginjal dan yang terakhir serta yang terbesar adalah di dalam hati. Penghancuran itu dapat bersifat penghancuran struktural hormon menjadi fragmen-fragmen, dapat pula hanya bersifat reduksi, oksidasi, dan konjugasi dengan asam glukuronat atau phosphate. Setelah dihancurkan, hormon dikeluarkan dari dalam tubuh melalui ginjal bersama air seni atau melalui hati bersama empedu.

Singkatnya ternak yang diintensifkan dengan bahan hormonal, akan menjadi lebih baik kondisinya, yang sakit berangsur-angsur akan menjadi sembuh, yang kurus berangsur-angsur menjadi gemuk, yang kurang produksinya menjadi lebih produktif, dan yang mengalami kemajiran menjadi subur kembali sehingga produktifitas dan populasi ternak terus meningkat.

